

# EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO I

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, JUEVES 11 DE SEPTIEMBRE DE 1902

NÚMERO 87

## PAGES HERMANOS SUCESORES

Hay siempre en este Almacén un completo surtido de abarrotes frescos: como manteca de cerdo, de tres ó cuatro clases, corvexas, fósforos, arroz, harina "Gallito" y otras, alambre para cercas, etc. Importadores de los cigarrillos legítimos "Murias." Giramos letras sobre España.

## CAFÉ MARAGOGIPE

Acabo de recibir un poco de semilla de café MARAGOGIPE, que vendo en mi oficina los días miércoles y sábado.

M. KOBERG.

Setiembre, 9

No. 75. Calle 22 Norte.

## FUNERARIA

### PEDRO MARQUEZ

Servicio completo en todo lo referente al ramo de funerales: cajas mortuorias extranjeras y del país; catafalcos de 1ª, 2ª y 3ª, coronas, cartulinas; etc. COCHES FUNEBRES DE 1ª y 2ª. Dirección: 50 varas al Norte del Telégrafo.—Teléfono N° 18.

A. LANDERGREN,  
Sucesor de Pedro Marquez.

NOTA:—Coches de paseo para alquilar y Landau de 1ª para casamientos, bautizos etc.

## BREVA AMERICANA

### "Keystone"

ACABA DE RECIBIR

T. ASSMANN &amp; CO.

## AGUAS DE MONDARIZ

### FUENTE DEL VAL

Especiales para diabéticos, anemias, dispepsias, afecciones del estómago, hígado y convalecencias de enfermedades graves.

De venta en las principales farmacias de San José.—Único depósito en Costa Rica: PULPERIA EL ORIENTE.

## VENDO BARATO

Dos juegos completos de "Retrillas" de 4 ruedas con sus respectivos ejes, tirantes, cadenas etc., etc., uno con asiento de hierro, y el otro de piedra. Pueden colocarse sin ningún trabajo de mampostería. Están en mi finca Herrán de Tres Ríos.

JUAN JOSÉ MONTEALEGRE

Setiembre 3.—50 v.

## OJO

Vendo un lote de construcción al Sureste del Parque Nacional. Consta de 13 varas de frente por 8 varas de fondo.

También vendo una finca en Grecia, diez minutos á pie de la Plaza. Consta de quince manzanas. Se llama "La Margarita."

ENTENDERSE CON EL SR. W. J. FIELD

## "El Noticiero"

DIRECTOR, Leonidas Briceno

REDACTORES,  
Leonidas Briceno, Segundo Ispizua  
CORREDACTOR,

Modesto Martinez  
ADMINISTRADOR,  
Luis Esquivel S.

OFICINA DE REDACCION Y ADMINISTRACION,  
25 varas al Este de la Oficina Telégrafica.  
Avenida 55, Oeste.

Teléfono N° 26

Apartado de Correo número 109.

## CABLEGRAMAS

### DÍA 10

#### BUQUE PIRATA

Baltimore, M. D., 8.—Cargado de dinamita y llevando también una gran cantidad de parque, el vapor "Maidi of Patuca" zarpó de ésta anoche. Cada uno de los tripulantes llevaba un rifle. Se decía que el vapor se iba á utilizar para construir un muelle en la desembocadura del río Patuca, Honduras; pero en los círculos marítimos de ésta se dice que la expedición es filibustera. El capitán John Tale desempeñaba el puesto de maquinista á bordo del vapor "Three Faicade" cuando éste llevaba armas á los rebeldes cubanos.

#### ERUPTION DEL VESUBIO

Nápoles, S. — Durante la noche del sábado se notaba que el Vesubio vomitaba una enorme cantidad de lava y humo.

#### MEETING DE OBREROS

Barcelona, S.—La policía interrumpió un mitin de obreros que se efectuó hoy en esta y arrestó á varios individuos. Los compañeros de los presos trataban de rescatarlos, lo que dió lugar á una colisión en que murió un individuo y fueron heridos varios.

#### EL HUNDIMIENTO DE LA CAÑONERA FIRMISTA

Berlín, S.—Anuncia la Secretaría de Relaciones Exteriores que el gobierno provisional de Haití ha manifestado al representante del gobierno alemán que la cañonera "Crete a Pierrot" se consideraba pirata y que por lo tanto los intereses de Haití no han sido afectados por el paso dado por la cañonera alemana "Panther" al echarla á pique. El informe oficial del hundimiento del "Crete-á-Pierrot" es el siguiente: "El sábado "El Panther" atacó de improviso á la cañonera "Crete-á-Pierrot" y la echó á pique á la altura de Gonaives. Los tripulantes se escaparon á tierra. No hubo pérdidas á bordo del "Panther."

Londres, S.— La prensa inglesa aprueba la prontitud con que Alemania se vengó de la falta de cortesía internacional cometida por el "Crete-á-Pierrot"; pero agrega que tendrá consecuencias si el coloso de la América toma cartas en el asunto.

Puerto Príncipe, Haití.—La cañonera alemana "Panther" llegó á ésta el 5 y de acuerdo con las instrucciones recibidas del gobierno alemán, partió luego con destino á Gongin, asiento del gobierno de Firmán. Allí encontró al "Crete-á-Pierrot." El comandante del "Panther" manifestó al almirante Killik del "Crete-á-Pierrot," que tenía que desembarcar su tripulación y entregar la nave en el término de seis minutos. Killik pidió que se le extendiera el plazo á quince minutos; lo que le concedió el comandante alemán, bajo condición de que fueran entregadas todas las armas y municiones. Los tripulantes del "Crete-á-Pierrot" se desembarcaron en gran desorden. Al cabo de los 15 minutos se despachó del "Panther" una lancha con un oficial y 20 tripulantes para tomar posesión de la cañonera firmista. Cuan-

do la lancha se encontraba como á 30 varas del "Crete-á-Pierrot" se notó que salían llamas de éste, pues los tripulantes la habían incendiado antes de abandonarla. Entonces el "Panther" la cañoneó hasta que estuvo completamente hundida.

#### EFEECTO DE UN CICLON

Buenos Aires, S.—Un ciclón azotó la villa de Bolívar, en esta provincia. Fueron volcadas 50 casas. Hay 15 muertos y 50 heridos, de éstos últimos 25 graves. Los efectos del ciclón se sintieron en un radio de 50 millas.

#### TEMBORES

Pau, Francia, S. — A las 2-50 a. m. de hoy se sintió un fuerte temblor de tierra que duró seis segundos.

Londres, S.—Avisa un despacho de Assan y Chittagong se han sentido fuertes tembores de tierra. Reina gran pánico entre los habitantes.

#### MERCADO MONETARIO

Nueva York, S.—Cambio francés sobre Londres se cotiza á 25 f. 21 cts. Cambio alemán sobre Londres á 20 marcos 4 pfs. Cambio americano á \$ 4.85 ½ cts., á la vista; á 60 días \$ 83 ½ cts. La plata en barras á 23 1/16 peniques la onza en Londres; en esta plaza á 51 ½ cts. Los pesos mejicanos á 40 ½ cts.

## "EL NOTICIERO"

SAN JOSÉ DE COSTA RICA 11 DE SEPTIEMBRE DE 1902

## LA ACTUAL SITUACION

### económica

### Y SUS REMEDIOS

#### I

#### Introducción

Las funciones más delicadas y más importantes de la administración pública son en el día las que se relacionan con el desarrollo ó fomento de la riqueza. Los problemas puramente políticos, día á día van perdiendo su fuerza; y los que adquieren interés primordial, aquellos por los que se preocupan y se se agitan las masas y hasta los llamados partidos políticos, son los problemas económicos. Aun la gran cuestión de la época, la cuestión social, esas luchas entre el capital y el trabajo, es una cuestión meramente económica.

Pero si esto es verdad en tesis general, conviértese en asunto palpitante, en cuestión cardinal, en único problema, en muchos pueblos. Y tal cosa ocurre entre nosotros.

No tenemos por el momento ninguna cuestión política de gran interés. Nuestro desarrollo y progreso en esta materia es hasta envidiable si se compara Costa Rica con otros pueblos vecinos, que están pasando periódicamente de la tiranía á la anarquía ó de ésta ó aquella.

Pero si nos preocupa el problema económico; y á la solución de este problema debemos consagrar nuestras energías, ya que felizmente el país está en paz, ya que no existen síntomas de que esa tranquilidad sea alterada y ya que la generalidad del país, los elementos de trabajo, tienen confianza en la administración pública.

EL NOTICIERO, por motivos que no entramos á analizar, ha sido tachado de ser diario de sólo información. Siguiendo la línea de conducta que nos hemos trazado, probaremos ya que le preocupan los asuntos de interés público; y como, hoy por hoy, según nuestro modo de ver, es el problema económico el único digno de atención, el único para cuya solución deben todos contribuir con su contingente y sus esfuerzos, á esa cuestión dedicaremos nuestras energías.

Ojalá que con las luces que logremos reunir, se despierte la confianza en los hombres de capital del país, en la opinión pública y en el Gobierno, para mejorar la situación presente.

¿Existe la crisis?

I

Se habla mucho de la crisis económica y hasta de la miseria que ha tratado de presentar entre nosotros su faz adusta.

¿Es verdaderamente una crisis la que atravesamos?

El ex-presidente señor Iglesias, en su último mensaje al Congreso, opinaba que se había iniciado la reacción y que estábamos ya saliendo de la crisis económica, originada por la baja del café.

Don Ricardo Jiménez, en un sonado discurso que pronunció el último día de las sesiones del Congreso, distinguió dos clases de crisis: la agrícola y la monetaria; la primera, que proviene de la baja de nuestro principal producto de exportación; la segunda, originada por la escasez ó rareza de medio circulante, efecto del actual sistema monetario basado en el patrón oro.

¿Y el país qué dice?

La voz general es la de que ha bajado en mucho el volumen de los negocios, que el número de transacciones ha disminuido considerablemente y que los "consumos", termómetro que marca el estado de holgura y riqueza de un país, han mermado, desde hace sólo dos años á esta parte, en un 40 ó á lo menos en 30 por ciento.

Hace como dos años, con el cambio internacional al igual que en el día, los egresos en el presupuesto público de gastos llegaban á nueve millones de colones al año, cifra exorbitante; y hoy ese presupuesto de gastos públicos, que representa ó refleja el consumo, sube sólo á "cinco" millones: diferencia cuatro. Y téngase en cuenta que títmamente los derechos de Aduana en general y de golpe y porrazo, tal vez para "salvar" el patrón de oro fueron aumentados en un 50 por ciento y que la tendencia ha sido, como lo es en todas partes, la de aumentar los impuestos.

Si miramos el comercio, llamado á ofrecer los artículos inmediatamente al consumidor, podríamos comprobar que los consumos han bajado en una escala asombrosa. El que esto escribe ha tenido más de una ocasión para comprobarlo. Ha habido casas de comercio en San José que de un año á otro han disminuido sus ventas en cien mil y hasta en 200,000 colones.

Es, pues, indudable que esta disminución en el consumo supone menor bienestar y por consiguiente más pobreza y por tanto menos producción.

Pero podía creerse que tal vez esa diferencia de varios millones que resulta de la disminución de los consumos estaba representada en economías, economías que fueran capital y pudieran dedicarse al fomento de las fuentes de producción.

Veamos, pues, rápidamente este aspecto de la situación, es decir, ni consumiendo menos que antes, producimos más.

No cabe producción sin capital. ¿Y dónde están éstos? El capital es la riqueza destinada á la reproducción, sea medio circulante, sea cualquier otro elemento de valor. El capital se invierte ó en la tierra, para sacar de ella lo necesario ó lo que sea de lujo, ó en la transformación de las primeras materias, lo cual recibe el nombre de industria.

Industrias entre nosotros no existen, ni medianamente siquiera las pecuarias. Aumento en el fomento agrícola no se nota. Luego no contamos con el verdadero elemento y medio de riqueza, en proporción mayor que antes. Por el contrario, la baja en el valor de nuestro principal producto, ha producido la baja en el valor de nuestra producción y ha mermado nuestros consumos.

Y de rechazo ha bajado el valor de las propiedades urbanas, no sólo de las rurales; y también el valor de los jornales, creando una situación angustiosa para el pueblo trabajador.

Y el país permanece estacionario económicamente, vegeta en esa situación; ó, mejor dicho, camina á su gradual empobrecimiento.

ción de un estado á otro; y en el comercio, tirantez, malestar económico. ¿Hay pues ó no hay crisis? Que se conteste el lector.

Bellas artes

Reyes y Emperadores

Uno que se dice dilatanti y que firma "Lohebring" se agarra con ardor de la batuta del maestro Chaves, lo mismo que una Lohebringa. Por lo que dice este señor se deja ver que más que dilatanti debe de ser sordo ó cuando menos sonto, y más que Lohebring el ciego ó el ganso, que para el caso da lo mismo.

Lohebring no sabe en el altopiano, en que ha metido á un pobre diablito, llevando á la prensa la leyenda ridícula de los entierros de los monarcas; pero ya que lo ha hecho vamos á aprovechar la oportunidad para destruir este embuste "hábilmente" propalado "sursum corda" (bajo enreda) desde hace años.

Que hable Lohebring, pues; pero que antes de hacerlo se informe bien de lo que va á decir para que no se exponga á recibir un buen chasco.—UNOS AFICIONADOS.

Tribunales

SALA 2ª DE APELACIONES

CAUSAS RESUELTAS

En la sumaria seguida contra Carlos Apeategui, Jefe Político del cantón de Carrillo de la provincia del Guanacaste, por el delito de defraudación de rentas municipales, se resolvió: confirmar en todas sus partes el auto de sobreseimiento dictado por el Juez de lo Contencioso Administrativo, y se declara que cabe proceder criminalmente por calumnia contra los señores jueces, señores municipales del cantón Hato, Juan Rafael Robles, José P. Porras y Elías Obando.

En la causa seguida contra Alfredo Millera por el delito de depósito de aguardiente clandestino, se confirmó el fallo absolutorio dictado por el Juez de lo Contencioso Administrativo, el cual vino en consulta.

En la causa seguida contra Macedonio Ulloa Carbonero, Mercedes y Rafael Barth, por lesiones inferidas á Francisco Molina, y condenados por el Juez del Crimen de San Ramón, el cual condenó á los dos primeros á la pena de dos meses y un día de reclusión, alternando con ciento un colón de multa; y al tercero igual tiempo de confinamiento en Aserrí, alternando con la misma multa y á todos los accesorios de ley; la Sala cambia la pena principal al procesado Ulloa por la de sesenta días de arresto; la del procesado Mercedes Barth, por la de dos meses y medio de confinamiento en la villa de Aserrí, y revoca la pena de multa, alternativamente impuesta al reo Rafael Barth, confirmando en todos los demás puntos la sentencia recurrida.

Revista teatral

EL AMIGO FRITZ

Esta famosa obra representada en el Nacional esta noche es, fruto de la fecunda colaboración de los señores Emilio Erkmann (sin "h") y Alejandro Chatrián. Fue estrenada en el "Teatro Frances" en diciembre de 1876, obteniendo un éxito muy halagüeño, á pesar de la campaña hecha por el "Figaro" contra la pieza y sus autores. Al final del tercer acto se oyeron algunos silbidos, ahogados por los aplausos y los bravos.

"El amigo Fritz" es un arreglo de la novela del mismo título, publicada por los señores Erkmann-Chatrián en 1864 y que fue una de las primeras y mejores de sus obras. La novela es deliciosa, llena de colorido, de ingeniosidad, encantadora. La pieza dramática es menos buena, como sucede siempre en estos casos. Carece de acción y todo su mérito estriba en la finura y delicadeza de los detalles. Es algo monótono, sobre todo la parte consagrada á prolíjas disquisiciones gastronómicas. Sin embargo, el segundo acto es precioso y verdaderamente conmovedor; el tercero es menos bueno. El argumento es muy sencillo. Fritz Kobus es un solterón empemdero y además un avarita que sólo piensa en los placeres de la mesa, que comparte con unos cuantos amigos de sus mismas adiciones. El rabino David Sichei, indignado de la mofa que hacen Fritz y sus amigos del santo matrimonio en una comilona, incerepa á los solterones y amesta con Fritz que á lo usará. Así las cosas, surge Suzel, una linda moza que viene con un ramo de flores para el incorregible Fritz. Este la encuentra apetitosa y el rabino prepara sus baterías.

El segundo acto pasa en una finca de Fritz, de la cual es arrendatario el padre de Suzel. El solterón fué allí á pasar dos días; pero la gracia ingeniosa de la muchacha lo ha cautivado y no hace por donde marcharse, entretenido como está en recoger las cerezas que le lanza Suzel desde lo alto del árbol y otras mil lindezas. En esto llegan los amigos de Fritz y el rabino le hace creer que se propone casar á Suzel con otro. El solterón se sulfura y desde este momento el desenlace de la pieza es claro. El tercer acto nos da una vez lo que Fritz contra sus arraigadas preocupaciones; pero al fin las logra vencer la elocuencia moralista del rabino, y todo concluye, como debe ser, es decir, con una boda.

¡Gustará á nuestro público "El amigo Fritz," pieza sencilla, delgada, sin efectos escénicos! Chi lo sé!—EL CRONISTA.

POR TELEGRAFO

Bombas y cohetones

que atolondran á los vecinos

Alajuela, 10.—(Recibido á las 10 a. m.) A ñor Ulate, vecino de San José de

Alajuela y devoto ferviente del Sagrado Corazón, se le ha ocurrido en mala hora, festejarlo desde ayer con bombas y cohetones que tienen atolondrados á todos los vecinos de Alajuela; por supuesto que á esto deben añadirse músicas y chirriñas.—CORRESPONSAL.

El crimen de Grecia

MÁS DETALLES

15 heridas leves y 8 graves

San Pedro de la Calabaza, 10.—(Recibido á las 10 p. m.)—Anteochino en "El Común" de Grecia, Raimundo Murillo, bastante anciano y padeciente, fué asaltado por dos individuos causándole quince heridas leves y tres graves. Los agresores están aun en libertad.—CORRESPONSAL.

AVISOS DEL DIA



Antonio Varela h.

HA MUERTO

Sus padres, hermanos y demás familia, suplican á Ud. se sirva asistir á los funerales que se verificarán en la Iglesia de la Merced, hoy á las 9 a.m. y después acompañar los restos al Cementerio General.

San José, Septiembre 11 de 1920.

AVISOS ANTERIORES

CASA DE CAMPO

Se alquila ó se vende barata y en buenas condiciones una casa grande y nueva, amueblada y decente, propia para temporadas ó para escuela. Está situada frente á la estación de San Antonio de Belén. Tiene cañería, baño y un solar de un cuarto de manzana, y produce \$40 mensuales.—San José, setiembre 6.—Mánel Soto.—15 v.

RAFAEL MEZA N.

DENTISTA

Ha trasladado su oficina á la 6ª Avenida, antigua calle del Curio, 25 varas al Este de la esquina N. E. del Mercado, frente á la Botica la Fé.—Setiembre 5.—15 v.

H. MONLOUIS

participa al público que ha trasladado su Restaurant Universal al local que ocupaba Magri, frente á donde estuvo el Club Republicano, en la 7ª Avenida, 50 varas al Oeste del Parque Central donde encontrará servicio á la carta y cenas.—Setiembre, 6.—6 v.

CASA

Se desea alquilar una casa en los alrededores de esta capital, que sea propia para una familia pequeña y que esté en un punto sano y cómodo.

Se oyen propuestas en la Redacción de EL NOTICIERO.—Setiembre 4.—5 v.

A LOS GANADEROS

Con práctica de más de cuarenta años en el negocio de arrear, vender y comprar ganado, ofrezco mis servicios á los ganaderos, cobrando dos y medio por ciento de ganancia de venta, y compra y convencional en todo lo demás del negocio. Sobre mi capacidad y honradades puedo informar don Francisco Mayorga, don José Cabezas, don Narciso Ruiz y don Anibal Santos.

San José, Avenida Central Oeste No. 443, frente á don José María Castillo.—RAFAEL ZELAYA S.—Setiembre 3.—1 m.

CRONICA

Santoral

Jueves 11.—Santos Proto y Jacinto, mártires, san Paciente obispo de Lyon, el beato Carlos Espinola y compañeros mártires.

Instituto meteorológico

DIA 9

TEMPERATURA DEL AIRE:

Máximo.....26.6  
Mínimo.....17.0  
Medio.....21.80

HUMEDAD RELATIVA (90% saturación)

Máximo.....106  
Mínimo.....62  
Medio.....81  
Horas de sol.....7.26  
Horas de lluvia.....1.49  
Cantidad de lluvia en milímetros......2

TEMPEROS.—Uno á las nueve y treinta minutos dirección NE. SO.; duración 7 segundos.

Movimiento de tribunales

Sala de Casación.—A la 1 p. m.—Asunto criminal causa Joaquín Cordoro.

Sala 1ª del Crimen.—A la 1 p. m.—Pruebas Pablo ó Inocente Zamora y otros.

Sala 2ª.—A la 1 p. m.—Causa Juan Rodríguez por homicidio.

Juzgado de lo Contencioso.—No hay.

Juzgado 1º del Crimen.—A la 1 p. m.—Dictamen pericial en causa contra Jesús Arias.

Juzgado 2º del Crimen.—A la 1 p. m.—Pruebas Pablo ó Inocente Zamora y otros.

A las 2 p. m.—Testigos en causa contra Eustaquio Solano por lesiones á Santiago Mora.

Juzgado 2º Civil.—A la 1 p. m.—Reconocimiento F. Peralta contra R. Aguilar.

A las 2 p. m.—Testigos en juicio de Giusti contra Esteban B. Casanova.

Alcaldía 1ª.—A las 12 y media p. m.—Posiciones B. Solano contra José Ramírez.

Alcaldía 2ª.—A las 9 a. m.—Inventario en juicio de sucesión de Margarita Vargas González v. de Soto.

A la 1 p. m.—Posiciones á Leonardo Quesada pedidas por V. Montero.

Reconocimiento María Soto contra Juan Valverde.

A las 3 p. m.—Reconocimiento y posiciones de María Soto contra Pablo Mora Morales.

Bautizos

Parroquia de la Merced.—María Luisa Oliva, hija natural de Aurelia Brenes.

José Nicolás Dorilo Salvador, hijo natural de Cristina Vargas.

María Angelina, hija legítima de Eusebio Calvo y Ana Julia Calvo.

José Luis Gil, hijo legítimo de Darío Casante y Mercedes Ponce.

José Guillermo Nicolás, hijo legítimo de Guillermo Pradilla y Luisa Jiménez.

Parroquia del Cormen.—Angelina del Rosario, hija natural de Rosa Retana.

Máximiliano.—No hubo.

Hospitales

Entraron: Agustín Zamora, Harry S. Marshall y Manuel Vargas.—Salieron: José Quirós, Felicitas Porras, Rosalía Arias, Patricio Medina, Alberto Carrillo y Custodio Elizondo.

Movimiento de hoteles

Imperial.—Entraron: J. M. Núñez Roca de Puntrenas; M. J. Barrios de id; Rafael París de id; P. Piñero, A. G. de Paredeis, R. Martí, José Allo y M. L. G. de León.

Entraron: Mr. Christian, Mr. R. C. Renich y Mr. W. A. Anderson.—Internacional.—Entraron: Ramón Ernesto de Cartago; José Ana Alvarez de San Ramón; Ramón E. Camino de Santander y José María y señora de España.

Cartas rezadas

Mr. Allalu, Juana Madriz, Jacinta Rivas, José Fernández, Camilo Herrera, Julia Vega, Ececuña Martín, David Rodríguez, Rafael Santos V. (3) Dolores Villarreal, Francisco Barro, P. Pedernales, Lofía, Mateo Pacheco, Joaquín Ulloa, Juan de Jesús Sánchez, Ascensión Castro, Angélica Alpizar, Susana Viquez, Emilia Guzmán, Philippine Paeward, Enrique Ramírez, Juana Madriz, David Flores, Manuel Candelario Jurado, Jumbo Bechoff, Jesús Meneses, Eduardo Sistiach, Francisco Obregón, Juanita Tirona, Ana María, Rafael Acosta, Mercedes Quesada, Ester Calvo, Rosalía Bonilla, Luis Montes de Oca, Juan Diego Tejada.—Setiembre 10.

Movimiento de pasajeros

Limón, 9.—Anoche á las 12 zarpo con destino á Colón el vapor español "Buenos Aires".—Pasajeros: Arrióna Leonardo, Jaime Guibert, Dorotea V. (3) Dolores Villarreal, Francisco Barro, P. Pedernales, Lofía, Mateo Pacheco, Joaquín Ulloa, Juan de Jesús Sánchez, Ascensión Castro, Angélica Alpizar, Susana Viquez, Emilia Guzmán, Philippine Paeward, Enrique Ramírez, Juana Madriz, David Flores, Manuel Candelario Jurado, Jumbo Bechoff, Jesús Meneses, Eduardo Sistiach, Francisco Obregón, Juanita Tirona, Ana María, Rafael Acosta, Mercedes Quesada, Ester Calvo, Rosalía Bonilla, Luis Montes de Oca, Juan Diego Tejada.—Setiembre 10.

—Hoy á las 11 y a. m. zarpo para Bristol el vapor inglés "Port María", sin pasajeros.

10 de setiembre.—Hoy á las 12 y p. m. zarpo para New York el vapor alemán "Alta".—Pasajeros: Lidia Willis, Grace Willis, Fred Kibel, N. Peña, C. G. Mogrogo, L. Wichmann, C. Acosta y señora, Amelia de Vaillant y 3 niños, Juan Acosta, H. Acosta, Ernest Keith, Ev. Sanders y niño, R. Fabi, J. Willis, Marj Auking, J. Cox, Aracelia López, Ch. Lake, A. Halstead, F. Wakefield, Ch. Young, G. Brown, W. G. Brown, E. G. Brown, G. Brown, B. White, Albertina José, W. Barranco, A. Reid, J. Griffiths, J. Andersen, Benj. Hall, Chas. Bushnet, R. Welks, R. Medonald, Martha, George y Ethel Brovius, María y Angel Baburudo, Ag. Williams, Frank Williams y A. Samuels.

Ferías de ganado

En la plaza de San Antonio de Belén y Heredia el ganado obtuvo el mismo precio que en la feria del miércoles pasado. La semana pasada sobró un número considerable de cabezas de ganado de mantaza, los que se vendieron ayer con todas las partidas venidas esta semana. Se creó que en la verdadera el alza será positiva, debido á que á los contratistas de arrees, les es difícil por las lluvias y los caminos la conducción de un número crecido.

Capturado

Por orden del señor Alcalde 1º fué capturado el señor Isidro Cerdas, por el delito de abigeato que cometió. Se encuentra en la cárcel á la orden de la autoridad ya citada.

Humanitario

Buena nos parece la resolución del joven Murillo que alevosamente fué atacado en el barrio de San Francisco y de que ya dimos cuenta. Dicho señor se ha presentado á nuestra oficina, para que hagamos constar que él no trata de

que se levante ninguna información sobre el atentado de que fué víctima, debido a consideraciones de familia.

**Decomiso**

Ayer a las 9 a.m. el señor Vicente Charvarría puso el parte al Director de Higiene, de que en la matanza de cerdo del señor Carlos Blanco le habían vendido carne con trichina, llevando la muestra. Impuesto el señor Gobernador del asunto, ordenó que la policía de Higiene se instalara en dicha carnicería, y decomisara la carne, cosa que así hizo, conduciendo dueño y carne al Cuartel de Policía, donde será castigado.

**Retreta**

Antier noche los aprendices de la Banda de Heredia fueron a Barba a dar una retreta al Cura. Muchísimas personas de Heredia les acompañaron, habiendo recibido nutridos aplausos en aquella villa. El señor Cura entusiasmado los agasajó lo más posible, sirviéndoles refrescos y dulces. Tarde de la noche regresaron los jóvenes músicos a Heredia.

**No es correcto**

En las paradas militares de costumbre hemos visto repetidas veces un oficial ejerciendo como sargento. Si verdad es que dicho oficial gana sueldo de sargento 1º, no por ésto en actos públicos debieran ponerle a representar como tal. Trasládamos al Instructor General de Infantería.

**Remate de gallera**

El remate de la Gallera en la ciudad de Santo Domingo fué sacada por don Celim Bolaños, por recomendación de algunos amigos asociados en la suma de ₡ 74-25. Será construida en las afueras de la ciudad, y llevará el mismo modelo de construcción que de ésta capital, pero más reducida.

**Observación**

Algunas personas de importancia nos han comunicado, que ya que se trata de arreglar nuestro Parque Central, sería conveniente, que se quitaran las cepas de caña de bambú que dan frente a la Iglesia Catedral, ocultando la vista de este edificio. Nosotros creemos muy justa la observación, y desearíamos que el señor Jiménez nos atendiese, haciendo desaparecer esos tupidos matorrales.

**Personales**

Restablecido completamente se encuentra el señor don Juan Dávila. —El Presbítero Benavides, Cura de San Isidro, se halla en ésta. —Ha recaído en su enfermedad el joven Mateo Jara.

—R. Martí y A. S. Paredes procedentes de Limón y don Rafael Paris, de Puntarenas, se hallan en esta capital.

**Un pleito en la Agencia 1ª de Policía**

Ayer a las 12 m. el policía de servicio del barrio del Hospital notó que Elena Vega Pacheco portaba un paraguas de seda, y creyendo que fuese hurtado, pues la Vega ya había sido juzgada por esta falta varias veces, la condujo ante el Agente 1º Principal de Policía, quien principió a preguntarle resultando ciertas las sospechas del policía. En la Agencia se encontraba Francisca Jiménez que la habían conducido por otras faltas, y entre la primera y la segunda, por asuntos de celos se entabló una larga disputa, terminando con que la Vega le dió tal puntuzazo a la Jiménez que la derribó a tierra derramando sangre por la boca y narices; ya en el suelo se lanzó encima tomándola por el pelo y dándole fuertes golpes en el suelo con la cabeza. —La policía que se encontraba próxima corrió y separó a las dos contendientes con gran trabajo. A la Vega Pacheco se le condenó por el hurto y faltas a la autoridad a 60 días de reclusión y a la Jiménez a 15 días.

**Lesionado**

En Cuesta de Moras fue lesionada la niña Natalia Guzmán, debido a una piedra que le tiró Alberto Jiménez. La lesión es leve; al señor Jiménez el Agente 1º Principal de Policía le impuso ₡ 10-00 de multa.

**Por escandalosas**

Por un agente del orden público fueron conducidas a la Agencia 1ª Principal María Ulloa [a] Zopilota y Esmeralda Rojas [a] Chinchica, por encontrarse escandalizando ayer a las 12 y 30 p.m., por el lado del Hospital; fueron castigadas con quince días de arresto cada una.

**Plausible proyecto**

El señor Ministro de Policía, según nos ha informado una persona importante, parece que actualmente trabaja porque el Rastro viejo sea destinado para cárcel de mujeres; el gasto total para su reparación y seguridad sea la valorado en diez mil colones. La idea nos

parece de todo punto aceptable. En primer lugar nos sacarán esa cárcel, si así se le puede tildar, a los afueras de la ciudad, y en segundo lugar, pues a esto crécese tiende la idea del Ministro, habrá bastante espacio, para que las mujeres que sufren condena se dediquen a labores provechosas, que en la actualidad no hacen, por no tener espacio; además tendrá el nuevo edificio la seguridad necesaria.

**Mal entretenidos**

En el establecimiento de un señor Oviedo, por la Puebla, según nos informan, generalmente se reúne un número considerable de hombres que molestan a todo el que por allí pasa. Los vecinos tratan de quejarse a la autoridad. Las reuniones son en pleno día.

**La beca discutida**

Se han presentado a la Municipalidad solicitando la beca de ropa blanca en el exterior la señora doña Sara Casals de Quirós, joven, viuda del conocido escritor Gonzalo González, y la señorita Atilia Arana Castro.

**Gallera**

El rematario de la gallera se ha presentado a la Municipalidad pidiendo se suprima el impuesto de ₡ 10-00 por función que tiene obligación de pagar. Nosotros opinamos que no debe suprimirse ese impuesto que es uno de los que con más justicia debe cobrar el Municipio.

**Respetado Fray Juan:**

Con mucho gusto soy el primero en rectificar que fué fruto de la precipitación el que en mi correspondencia apareciese la palabra "paz" que debió permanecer oculta en mi humilde pluma. Pero en cuanto a la "armonía," eso sí no lo puede negar mi querido Fray Juan, que durante el tiempo que él permaneció en este pueblo, no todos los feligreses de esta parroquia estaban unidos para obrar en conjunto con el muy digno cura que nos acaba de dejar.

—Deseándole toda felicidad, soy de Usted atento S.—El mismo corresponsal.

**De San Ramón**

—Hay en el Hospital de esta ciudad 77 enfermos, 72 mujeres y 5 hombres.

—El 8 del corriente salió del hospital el enfermo de tisis José Dolores Umaña, vecino de San Juan del Murciélago, por encontrarse algo mejor, pero en el camino le cogió un fuerte acceso de tos y murió inmediatamente.

—Prudencia Salas h. y José del mismo apellido, el primero armado de un cuchillo y el segundo de una botella, atacaron a Ramón Abarca y le causaron varias heridas.—2º Corresponsal.

**REVISTA DE LA PRENSA**

LA GACETA.—Se nombra a Johel Fallas 4º maestro de la Escuela de varones de San Isidro de este Cantón, plaza vacante por fallecimiento de don Pedro López.

—Se eleva a ₡ 75-00 mensuales el sueldo que goza el poeta entre Liberia y Ballena.

—Se auxilia a la Municipalidad del Cantón central de la provincia de Guanacaste para la construcción de la Cárcel Pública en Liberia.

—Se crea en los distritos de Candelaria y Santiago, de la provincia de Alajuela, una plaza de Agente de Policía que desempeñará Pedro Arias B. con la dotación de ₡ 70-00.

LA REVISTA.—Da cuenta de unas exequias fúnebres habidas en hora del difunto Obispo Thiel en la Capilla del Seminario.—Critica severamente a "La República" por su "Semana al día."—"Egoísmo piteriano" se titula un artículo de don Pedro N. Gutiérrez en el que formula cargos muy fuertes contra Mr. Pittier.

EL DIA.—Consideraciones generales sobre la misión de la prensa.—Un largo comunicado firmado por Luis Soto Quesada.—La embriaguez, una larga reproducción.—Trascribimos de su crónica:

La Liga de Obreros se ha trasladado a los altos de la Litografía de don Antolín S. Chinchilla. Desde el viernes de esta semana celebrará allí sus reuniones.

LA REPUBLICA.—Nota editorial. Revista de la prensa. Cablegrams. Parte oficial de la captura de la "Bo-yacá". Tomamos de su información:

"El señor Gobernador y el Dr. Toledo han dispuesto concluir con los vagos que, bajo el uso de medallas, explotan la caridad pública. La policía de higiene ha sido activa y ha cumplido con las órdenes recibidas, llevando a la Jefatura de Higiene a todos los que piden limosna. La lista que publicamos es de

personas que piden limosna sin necesidad:

Aniceto Mora, Manuel Rodríguez, Juan Calcata, Isabel Cervantes, Escolástica Monge, Camilo Uruña, Manuel Angulo, Pedro Morales, Rafael Alvarez, José Román Azofeifa, Bokas Maumant, Antolimo Castro, Sebastián Castro, Diego Chacón, Vital Molina, Ramón Robles, Jesús M. Ramírez."

EL IRAZU.—"Política" se llama su editorial; es de sentirse que nuestra Revista de la Prensa sea simplemente informativa, que de lo contrario haríamos un buen análisis de ese artículo. En "Colaboración", "Un Iconoclasta" se tira a fondo contra el Dr. Zambrana, diciendo que "nuestro tribuno da a veces golpes en la herradura". En su crónica da cuenta de que en casa de doña Cristina G. v. de Fernández se representará "El testamento" de un autor español, y "Despedida," del joven Segreda ó Barrionuevo, no recordamos.

EL DERECHO.—En colaboración trae un larguísimo artículo de don Abraham Madrigal.—Continúa don Juan Ferraz "Mi defensa contra un ataque salvaje."—Cuatro columnas de Revista de la Prensa por Manólin.—Comunicados.—En gaceticillas dice que la oración fúnebre del padre Rey en los funerales a la memoria del doctor Thiel es de muy mal gusto, de estilo decadente, con giros ampulosos y figuras rebuscadas, etc.; no opina pues ese gaceticillero con nuestro cronista de los funerales.

**SERVICIO DE LA NOCHE**

Anoche a la hora de costumbre celebró sesión la Municipalidad con asistencia de los señores Gobernador, Presidente don Gordiano Fernández, y municipales don Alberto Echandi, don Luis J. Bonilla, don Ciríaco Zamora, y don Juan Rafael Mora Escalante.

—Se autorizó al señor Gobernador para efectuar ciertos gastos por estar agotadas ciertas partidas del presupuesto Municipal.

—Se desechó la solicitud de don Francisco González Soto, rematario de la gallera, quien pedía que se le eximiera del impuesto de diez colones por cada día de juego.

—Se dió lectura a dos solicitudes, la una de la señorita Atilia Arana Castro, la segunda de la señora Sara Casals v. de Quirós, pidiendo la beca de ropa blanca por la provincia de San José.

Ambas postulantes presentan brillante documentación, pero con motivo de q' la señorita Arana no ha cumplido los 18 años, como prescribe el Reglamento, fué designada la muy digna señora Casals v. de Quirós.

Terminó la sesión a las ocho de la noche.

Anoche a las 7 y 30 una mujer casada arrojó a otra a un caño, por celos. El hecho pasó detrás del Colegio de Señoritas.

**COMUNICADOS**

*Carta abierta*

SEÑOR PRESIDENTE DON JOSÉ CALDERÓN  
Con grande pena he leído los ínfames escritos que contra usted ha publicado alguien que gratuitamente se declara su enemigo. Si no conociera su índole delicada y sus nobles sentimientos, yo le felicitaría por esos ataques que en realidad le honran mucho: pero supongo que usted, debido a la rectitud de conciencia y a la buena fé que le caracteriza, habrá tomado la cosa en serio y así tendrá lacrado su delicado corazón.

Más no, amigo, lejos de intranquilizarme por tan desafortunadas distribuidas debe usted tomar las cosas como son.

Si tal enemigo gratuito, que supongo será algún principiante de gramática que quiera exhibir de esa manera sus primeros ensayos, al pretender denigrar su bien sentada reputación, no hace otra cosa que alabar y patentizar sus bellas peroraciones. Así, cuando dice que usted reconoce que el Dr. Vello y otros sacerdotes valen más que usted, da a conocer su humildad q' es el fundamento de la vida cristiana y la mayor virtud del sacerdote de Cristo. "El que se humilla será ensalzado." Cuando dice que Ud. no ha contado con juntas ni tesoreros, ¡¡¡teorosos!! para llevar a cabo los trabajos de su iglesia, prueba que su inteligencia y esfuerzos reconocen ser bastantes para no necesitar de auxilios exóticos en sus empresas.

Además de su abnegación, su laboriosidad y sus sacrificios y trabajos no necesitan de recomendación, ellos solos se ostentan y dan prueba inequívoca de lo que usted ha hecho en beneficio de su Parroquia.

Si no conociera a su amigo no conocería el templo, y si desea saber en que ha empleado usted el producto de turnos y demás entradas pecuniarias que pregunte a los que vieron el templo cuando usted lo recibió, que diferencia en el de ahora que parece un relicario. Yo bien recuerdo como encontramos la iglesia del Mojón: cuando usted tomaba la posesión de ella y

**Contenido del N° 87**

Cables.—La actual situación económica y sus remedios.—Más detalles sobre el crimen de Grecia.—Reyes y Emperadores.—Crónica.—Servicio de la noche.

la profunda tristeza que nos causó su estado cuando en compañía del inolvidable Padre Luis Hidalgo le acompañamos a tomar posesión del nuevo curato. Admirado estar de ver la obra que usted ha podido llevar a cabo, magníficos altares, púlpito, coro, órgano, imágenes, baulistero de mármol, decoración del templo, pavimento, trastejados, casa de conferencias y cafecillos, jardines, etc., etc. sin contar su esfuerzo en hacer progresar materialmente su parroquia, como en abrir calles, construir casa de policía y telégrafo (¡el cual si no se ha llevado a cabo no es por falta de esfuerzos suyos), en hacer llegar el tranvía, y sin contar también sus trabajos en Sabanailla: todo lo cual prueba su actividad, su abnegación y sacrificios en bien de sus feligreses y de su propia voluntad.

Tenga seguridad, Padre, que toda persona honrada y sensata debe sentir aprecio y estima por usted; desde que usted fué cura y vicario del Carmen, cuantos le conocen le estiman y su buen nombre no será hollado por un quidam que no vale la pena preocuparse de él. Sus feligreses, honrados, dignos y como son, no sólo lo honran y le aprecian; sino que viven y vivirán muy agradecidos con usted por los esfuerzos que ha hecho ya en su bien espiritual y en su progreso material.

Por tanto, muestre una vez más la nobleza de su alma, perdonando generoso a su denigrante y deje que el lodo que pretende arrojarte, caiga sobre él mismo y mientras tanto, haciéndolo así, de su enemigo, siga constantemente sus trabajos en esta parte de la vida que el Señor le ha confiado. — Su amigo.—JANUARIO QUESADA.—Presbítero.

NOTA.—El estimable P. Quesada, en esta carta, hace alusión al apoyo moral que el P. Calderón favoreció la petición de este vicario a efecto de que se continuasen los trabajos del tranvía y al hecho de haber secundado a don Juan María Muñoz, cuando se propuso construir la casa del policía que tanto lo honra.

—Señor Presbítero don Juanjo Quesada.—Becado.

Muy apreciable señor nuestro: Con toda la efusión de nuestro corazón le enviamos un voto de gratitud por la carta que, en defensa y en elogio de nuestro estimado Cura, Presbítero José J. Calderón, se ha dignado usted publicar en "El Eco Católico".

Bien merece el Padre Calderón esa carta escrita por buena parte autorizada. — Y usted no solamente se acreedor a la gratitud de la gran mayoría de los mojoneros, sino también al aplauso de las personas sensatas.—Somos de usted S. S.

Adolfo Salas, Gilberto Jara, Juan Fernández Cubillo, Pedro C. Acuña, Toribio Fernández, Guadalupe Cubillo, Colodrino Alvarado, Juan L. Granados, Pablo Fernández, Damián Fernández, Teodoro Acuña, Matías Alvarado, José Granados A., Juan María de San Pablo Granados, David Rojas, José M. Solís, Camilo Rojas, Ramón Hernández, Ricardo Fernández, Jerónimo Rivera, Patrocinio Durán, Francisco León, Pedro Cruz, Levi Quirós, Ricardo Rodríguez, Rafael Solano, Tránsito León, Jaime León, Pedro M. León, Fermín Aguilar, Froilán Chanto, Rafael Solís, Montes Chanto, Eudvigio Castillo, José Ballester.

S. Pedro del Mojón 4 de Setiembre de 1902.

**Una pregunta al señor Vicario**

Los sacerdotes por el hecho mismo de serlo, por recibir sumas de dinero, están autorizados para depositar en la iglesia católica a memoria de edad, sin consentimiento de sus padres y sin llenar las demás formalidades que exige nuestra religión? Hago esta pregunta porque el 18 del próximo pasado, el coadjutor del Cura de San Mateo Presbítero Rafael, sin permiso de éstos, don José de la Cruz de San Pablo del Puriscal, a mí hijo Juan Falces y Ugalde, falleció menor de edad, con una mujer conocida en nuestro vicariato, de cuyo hecho de union inmediatamente al señor Vicario sin obtener hasta hoy resultado alguno ni noticia.

—Ojo señores padres de familia!!! —San Mateo 8 de setiembre de 1902.—JESÚS UGALDE.

**COMUNICADOS**

San José, 10 de setiembre de 1902.—Señor Director de EL NOTICIERO.—Pte.—Muy señor nuestro: Mucho le estimaremos de usted publicidad a lo siguiente:

En "El Derecho" número 270 de S. B. del corriente firmado en la sección comunicados hay un artículo mío en "Tulo," titulado "El Favoritismo" que trata de varios asuntos de los cuarteles de esta plaza y de la inconcreción que comete nuestro superior el señor General Quesada queriendo alzar a los cabos para dárselos a otros de Alajuela. Este es una cosa que me irrita, pues la guardia que estaba de servicio en la Comandancia de Plaza pertenecía por mérito; una al Cuartel Principal y la otra al Cuartel de Artillería y nos correspondía el pago de ella sin que el señor Comandante de Plaza tuviera ingerencia ninguna.

Encuanto a esta cuestión porque nos consta que en 19 años de servicio que tiene el señor General Quesada no ha tenido sino respeto y consideración de sus Jefes y nadie puede decir nada de su honradez. No contestamos lo demás a que se refiere Tulo por considerarlo innecesario.—Somos de usted muy atentos y S. S. Y. MARTÍN BARRERA, B. ALVAREZ.

Me consta que usted se comete en la plaza no tiene ingerencia ninguna en el pago de la tropa que está en servicio en los cuarteles de esta plaza por ser los Comandantes, señores don Matías Breaes y Coronel don Blas Alvarez, los que están encargados de hacerlo. — LEONCIO BONILLA, Secretario de la Comandancia de Plaza.

**Avisos**

**BANCO ANGLO-COSTARRICENSE**

**COTIZACIONES**

Londres	90 div.	110 premio
id.	3	113 opo
Paris	90	112 opo
id.	3	109 opo
Alemania	3	108 opo
Italia	3	107 opo
España	117	117 opo
New York	60 div.	117 opo
San Francisco	60 div.	117 opo
Id.	3 div.	117 opo
New Orleans	la vista	117 opo
Guatemala	"	"
Salvador	"	"
Nicaragua	"	"

Lestras pedidas después de las tres de la tarde no serán entregadas hasta el día siguiente.—18 de Agosto de 1902.

**CAMBIOS**

**BANCO DE COSTA RICA**

Londres	90 div.	110 por ciento
id.	3	113 id.
id.	cable	115 id.
New York	60 div.	117 por ciento
id.	3 div.	117 por ciento
id.	cable	119 id.
San Francisco	60 div.	117 id.
id.	3	117 id.
id.	cable	119 id.
Paris	90 div.	109 id.
id.	3	112 id.
id.	cable	114 id.
España	vista	71 id.
Italia	id.	109 id.
Alemania	id.	109 id.
Belgica	id.	112 id.

Agosto 5 de 1902

**FERROCARRIL DE COSTA RICA**

**SERVICIO DE TRENE S**

**DE SAN JOSÉ A LIMÓN**

Diario, excepto los domingos a las 8.05 a. m.

**DE SAN JOSÉ A ALAJUELA**

Diario	11.05 a. m. y 5.05 p. m.
Lunes y miércoles	8.10 "
Domingos	9.10 "
Sábados	3.10 "

**DE SAN JOSÉ A CARTAGO**

Diario 10.35 a. m. y 5.00 p. m.

**DE LIMÓN A SAN JOSÉ**

Diario, excepto los domingos a las 8.55 a. m.

**DE ALAJUELA A SAN JOSÉ**

Diario	7.00 a. m. y 3.00 p. m.
Lunes y miércoles	9.30 "
Domingos	1.30 "
Sábados	4.35 "

**DE CARTAGO A SAN JOSÉ**

Diario	7.00 a. m. y 12.00 p. m.
Diario, excepto los domingos	3.50 "
Domingos	9.00 a. m. y 5.00 "

**A VISO**

Teniendo que advertirme del país, vendo las siguientes propiedades:

Una finca de potrero y montaña en San Isidro de la Arenilla, constante de 120 manzanas, dos casas y 80 cabezas de ganado vacuno extranjero con una instalación de lechería.

Una casa contigua a la del Banco de Challe & Co.

Un terreno de 3 y media manzanas planas, cerca el Barrio de la Uruca, a cinco minutos de esta capital.

Un terreno para edificar en la ciudad de Alajuela.

Una casa grande al frente de la de don Miguel Angel Velázquez.

Un potrero en Puente de Tierra, constante de 50 manzanas, con casa y galerón para instalación lechería.

Entenderse con

**ENRIQUE BRENES MORA.**

San José, Agosto 20 de 1902

**DR. MOISES CASTRO F.**

DESPECHA EN LA BÓFICA ALEMANA de 8 a. m. a 8 p. m. En las damas libres, en su casa de habitación. Calle 18 N., 125 metros al N. del Mercado.—Agosto 20.—1 m.

**ALEJANDRO ALVARADO H.**

— Y —

**FABIO BAUDRIT**

Han establecido su bufete de Abogacía y Notariado frente al almacén de Troyo, casa de doña Mariana v. de Argüello.



**Citrato de Hierro CHABLE**  
300.000 CURAS  
de GONORREA  
Flores Blancas  
Pérdidas sexuales  
Debilidad de los Organos

**NUEVA CARNICERÍA**

**“EL 8 DE MAYO”**

Frente al lado O. del Mercado

Habiendo tenido un arreglo con la “Unite Fruit Co”, dispongo de ganado gordo.

J JOAQUIN QUESADA

**Tabloncillo, Tablilla, Tablas, Reglas**

Toda lista, seca y de las famosas maderas de San Marcos de Tarrazú. Suela talabartería primera clase, y carbón de encino. Especialidad en yugos aperados. Vendemos con rebaja de precios.

DEPÓSITO.—Casa de don Florencio Madriz. Calle 21 Norte N° 393.

Setiembre 4—1 mes.

PAULINO ARDON C. & C°

DESCONFIESE DE LAS FALSIFICACIONES

**ORIZA-POWDER**

Flor de Arroz

FRESCURA Y PERFUME INCOMPARABLE

PERFUMERIA ORIZA

de L. LEGRAND

Inventor del Producto VERDADERO y acreditado **ORIZA-OIL**

11. Place de la Madeleine, Paris

SE HALLA EN TODAS LAS CASAS DE CONFIANZA



**BREVA A C/ 20 CAJA**

Se ofrece al público en la nueva fábrica de BREVA marca DALIA instalada con todos los elementos necesarios; para la elaboración contamos con máquinas inventadas en el país por uno de los fabricantes.

Cada caja de 10 kilos contiene 273 tabletas, las cajas vacías en buen estado que se nos devuelvan, las compramos a 4¢ 0.50, de tras de la casa de los Leones, Paso de la Vaca.

**Charpentier & Galindo**

APARTADO N° 93

**EMULSION de SCOTT**

DE ACEITE PURO

HIGADO DE BACALAO

CON HIPOFOSFITOS

DE CAL Y DE SOSA.

TAN AGRADABLE AL PALADAR COMO LA LECHE.



El gran remedio para la cura radical de la TISIS, ESCRÓFULA, ANEMIA, RAQUITIS, DEBILIDAD GENERAL, y todas las enfermedades estenuantes que en los niños como en los adultos.

De venta en todas las boticas, droguerías y farmacias

**ALQUILO** una casa situada en el Rincón de Cubillos, propia para una familia numerosa; y con las mayores comodidades, siendo la primera el reducido precio porque la alquilo. También doy en arrendamiento por largo tiempo un potrero situado en San Gabriel, con magnífica agua y propia para establecer una lechería. Entenderse con **JULIO CHACÓN**.—Setiembre 6.—6 v.

**EL VERDADERO TONICO ANTIERMOSINO**

Empleado con éxito durante más de ochenta años contra las enfermedades de la cabeza y del Estómago, del Corazón, Gota, Reumatismo, Fiebre, Fiebre de las Fiebras, la Disenteria, la Grippe o Influenza, las enfermedades del Oído, las Lombalgias y todas las enfermedades ocasionadas por la Gripe y las Fiebras.

Requisito indispensable que se vende en la forma PAUL GAGE

Depósito General, P° Paul GAGE hijo, N° 12, P. O. de Grenoble-St-Germain, Paris y en todas las Farmacias

**DEL D. GUILLET, OZIANTE**

**PROCURAD RELACIONES.**

Cuanta más gente conozcas, mejor serán vuestras, probabilidades de encontrar entre ellas relaciones útiles. Nadie puede ser independiente de sus semejantes ó de sus circunstancias. Es una tontería decir que no os importa lo que otros hagan o lo que crean acerca de vos, pero podéis necesitar de su ayuda ó consejo en cualquier momento. El mismo principio es aplicable á los aparatos que economizan trabajo. Es mucho mejor encender la luz con solo apretar un botón al lado de la cama, que tener que levantarse á prender un cerillo y después el gas. Cuantas más cosas sabéis hacer, estais mejor resguardado de las emergencias de la vida. Es la ignorancia en estos asuntos la que causa una incalculable pérdida de tiempo, dinero y salud. “¡Ah! si lo hubiera sabido á tiempo,” es el grito triste y lamentable de una multitud de personas que se encuentran agobiadas por alguna enfermedad de la cual cierto remedio las podría haber librado. Ahora bien, los conocimientos se adquieren por medio de la vista ó del oído. Por lo mismo es razonable suponer que lo que es bueno para reforjar acerca de la

**PREPARACION DE WAMPOLE** sea la noticia más valiosa que se publica en este periódico. Es tan salubre como la miel y contiene los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. No tiene igual para la reconstrucción de los enfermos y tísicos. En todos los casos de Fibrosis, Escrófula, Reumatismo, etc., se ha mostrado digno de toda confianza. Los enfermos delgados y debilitados pronto recuperan su salud y fuerzas. Un enfermo ganó doce libras en peso con una sola botella. Si ahora la necesitáis, tomadla ahora, y si no, hacéla por conocerla, para saber lo que habéis de hacer cuando se presente la ocasión. Nadie sufre un desengaño con esta. En Boticas

**“El Noticiero”**

DIARIO DE LA MAÑANA

APARECE TODOS LOS DIAS, EXCEPTO LOS SIGUIENTES A LOS DOMINGOS Y DIAS FERIADOS.

ADMITE ANUNCIOS, COMUNICACIONES, ETC. HASTA LAS OCHO Y DOCE DE LA NOCHE.

PUBLICA LAS NOTICIAS ÚLTIMAS DE LA VIEQUERA HASTA LAS DOS DE LA MAÑANACADA

FIGINA DE REDACCION, ADMINISTRACION E IMPRENTA: Antiguo local de “El Herald”, Avenida 5ª, Oeste, 55 varas al Este de la Obisnal, Telégrafos.—Aparato de Correo N° 109.

**GERHARD MENNEN.** Proprietario de los POLVOS DE FOCALIN de FALCO, botadado, la uno de los anunciados que con perseverancia y sentido común ha logrado establecer un negocio de repuntación internacional.



Su fama así como los polvos, son ya conocidos en el mundo entero, los polvos á causa de la individualidad y habilidad química de su inventor y su suceso por que ya siempre acompañado de los POLVOS, precaución adoptada por él para evitar las falsificaciones. Por consiguiente el retrato se distribuye por todas las partes del globo, en las que millones de cajas que se venden anualmente.

El departamento de guerra de los Estados Unidos, compra grandes cantidades de los POLVOS de MENNEN, para alivio de los pies doloridos y suro aislamiento de los soldados.

● A las Repúblicas Sud-Americanas y a las de Europa se están embarcando grandes cantidades desde Newark, N. J. Jersey, donde se halla el Laboratorio

TIP. DE EL NOTICIERO.